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天下·社会

大龄孤独症患者救助亟待社会接力

在夕阳的照耀下，大连市星海广场东侧建筑物的倒影映衬在海面上，将海染成金色，一群海鸟在海面上戏水。 ■新华社

城市用水排水与治水不可断流

据新华社 记者从天津团市委
了解到，清明节期间天津共青团网
站开通专题页面，为青少年提供网
上祭奠先烈的平台，推广低碳文明
祭扫行为。

随着清明节的临近，天津推出
针对青少年的网络祭扫形式。天
津共青团网站开通了“缅怀先辈
励志青春”专题网页，为广大青少
年提供网上祭奠先烈、学习英雄事
迹及了解清明节文化传统和低碳
文明祭扫等常识的新平台。网页
通过结合当代青年特点，将传统的
祭扫方式与新媒体相结合，生动展
现了纪念仪式全过程，营造出庄
重、严肃的祭扫氛围。青少年可登
录网站为革命先烈献花、点燃蜡
烛、敬献花圈、种植纪念树、书写感
言等，追忆先辈，表达哀思。

据了解，清明期间，天津还将
进一步加大低碳环保、文明祭扫
的宣传力度，引导青少年从自身
做起，在同家人外出祭扫时注意
保护环境。 ■刘林

开通专题网页引导
青少年低碳文明祭扫

一、根据区委“一线工作法”要求，
按照区委、区政府统一安排，定于4月
11日（周四）为杨浦区领导干部联系基
层工作日，由定点联系的领导干部上
门走访结对联系的企业，做好服务企
业的有关工作；上门走访联系的居委
会和困难群众，听取并帮助解决企业、
社区群众遇到的各类急难愁问题。

二、区委、区政府将协调各方力
量着力解决居民群众近期反映突出
的急难愁问题。现将 4 月份领导干
部定点联系基层的内容安排和主要
解决的问题公布如下，请广大市民予
以支持和监督。

（一）4 月份领导干部定点联系
基层活动安排

1、联系服务企业。深入做好联
系服务企业工作，进一步了解并帮助
解决企业经营中遇到的困难。

2、定点联系居委会。
（二）4月份各街道、镇主要解决

的问题
●定海路街道集中解决的问题
对凉州路 400 弄下水道及道路

进行改造。
●大桥街道集中解决的问题
启动周家牌路居委会标准化老

年活动室的新建工作。

●平凉路街道集中解决的问题
建成群欣社会组织孵化园。
●江浦路街道集中解决的问题
双辽支路安装机非隔离栏。
●控江路街道集中解决的问题
整治解决控江四村111乙503室

北侧违章搭建问题。
●延吉新村街道集中解决的问题
为社区内流动已婚育龄妇女免

费进行早孕检测。
●长白新村街道集中解决的问题
完成广远新村49号乙楼顶天窗

移位工程。
●四平路街道集中解决的问题
对密云等小区的小花园进行整治。
●殷行街道集中解决的问题
新建工农四村、国和一村小区内

2个健身点。
●五角场街道集中解决的问题
落实《五角场社区晨报》增发至

4万份的发行工作。
●五角场镇集中解决的问题
对清源环路进行综合整治。
●新江湾城街道集中解决的问题
组织社区 300 名退休及困难妇

女进行免费妇科病、乳腺病筛查。
杨浦区“一线工作法”
领导小组办公室

据新华社 孤独症目前还是一个
无法治愈的疾病，其患者需要终身被
照顾和养护。对于早期患儿可以得到
家庭的悉心照顾，而那些已经成年的孤
独症患者，却无法回避一个现实：父母
逐渐年老，他们该怎样面对社会？大龄
孤独症患者的救助问题正在凸显。

孤独症患者需要有尊严地生活
孤独症，又称自闭症或孤独性障

碍，主要表现为社会交往障碍、交流障
碍、兴趣狭窄、行为刻板重复等。据中
国残联2009年的不完全估计，我国15
岁以上的孤独症患者超过350万人。

谈及大龄孤独症患者救助的紧迫
性，孤独症社会性康复教育专家甄岳
来提到了两个“零”：孤独症的孩子长
大后靠自己独立生存的可能性几乎为
零；如果社会不接纳这些长大的孤独
症孩子，有的孩子之前所作的学前康
复训练的效果就会退回到零。

“但是我们面对的现实是，大龄孤
独症患者从学校出来基本都只能待在

家里，很少有单位愿意接收他们和正
常人一起工作。”北京康纳洲孤独症家
庭支援中心负责人邹文说道。

邹文回忆起他们中心碰到的一件
事，曾经有一家企业迫于外界压力接
纳了一位有工作能力的孤独症患者，
但企业只同意每个月给800元的生活
费，就是不同意他去上班。

“这不是我们要的，孩子需要工
作，要通过劳动才能过上有尊严的生
活。”同时是一位 15 岁孤独症患者母
亲的邹文很无奈。

中国精神残疾人及亲友协会孤独
症委员会主任委员温洪说：“由于孤独
症患者本身存在行为问题，以及安全、
管理成本等问题，企业很难直接接纳
他们。而对于大龄孤独症患者，政府
的职业培训和就业支持目前还比较缺
乏，相关社会救助体系也不完善。”

孤独症患者救助亟待社会接力
专家指出，在我国，孤独症患者早

期阶段，家庭承担了巨大责任，往往是

“一人治病，全家致贫。”而等到患者父
母老了，照顾不动的时候，社会救助的
重要性就一下子凸显出来。

年近60的姬盛敏，儿子是重度孤
独症患者，今年 31 岁，至今没有任何
自理能力。姬盛敏现在每天要上班工
作，白天孩子由退休的丈夫照顾。“一
会听话一会闹，什么都干不了。”姬盛
敏特别矛盾，“现在我们岁数大了，如
果社会不管，真是一点办法都没有。”

专家指出，无法为大龄孤独症患
者提供相应的工作岗位，只是现有社
会救助体系缺失的一环。“对于孤独症
患者来说，从早期康复训练到上学、就
业，每个环节都要依靠社会制度来保
障，但目前他们的家庭还无法获得完
善的社会支持。”甄岳来说道。

从孩子六七岁起的20多年来，姬
盛敏曾送孩子去过培智学校等各种治
疗机构，但孩子的能力一点都没提
高。“一些机构没有针对自闭症的特殊
教育，一些私人机构也不规范，说没钱
了就解散。”

甄岳来说：“对于重度的大龄孤独
症患者，依然需要 24 小时陪护，不仅
整个家庭生活质量下降，关键是父母
的能力和精力已经跟不上了。”

社会救助体系建设需各方努力
事实上，大龄孤独症患者的救助

问题是各国普遍现象，国外已经探索
出一些应对经验。比如在日本，对于
大龄孤独症患者有一种救助模式，建
立庇护性工厂，然后孤独症患者由正
常人带领一起劳动，按能力来分工，使
孤独症患者在正常人辅助下以半社会
化方式参与劳动。

甄岳来介绍说，中国也有家长自
发解决孤独症的就业与养护困难，但
这只是民间行为，如果没有国家政策
的保障，孤独症的就业安置、成年养
护、财产托管都会存在隐患。这些问
题从根本上解决，还是要从民间个体
行为上升到国家行为，需要国家给予
法律和政策的保障。

一年前，邹文和其他的孤独症患

者家长联合起来，创立了侧重于救助
大龄孤独症患者的民间非政府组织
——康纳洲。目前康纳洲正在探索一
种救助大龄孤独症患者的模式，开办
了西点烘焙班和电脑班，已经有30多
个孩子在那里进行学习。

邹文说：“现有的烘焙班、电脑班
远远不能解决问题，我们盼望越来越
多的人去复制这种模式，帮助大龄孤
独症患者有能力自力更生。但作为家
长联合成立的康纳洲，同样面临着资
金短缺、专业人员不足的问题。”

作为康纳洲的工作人员，同时也
是一名孤独症患者母亲的施丹认为，
应该让社会的各方力量参与进来，鼓
励有动力去做这件事的人和机构，针
对患者家庭的需求有所发展，并提供
相应的帮助。

对于像自己儿子一样的重症孤独
症患者，姬盛敏则建议国家应该办一
个封闭式的托养机构，分成不同类型，
让孩子在里面安居乐业，直到终老。

■张舵 于小淳

据新华社 各地水污染事件频
发，用水安全问题成为民众关注焦
点。治水与“治气”一样，将是今后

“美丽中国”建设的重点。相关水务
行业专家认为，城市的用水、排水和
治水应是相互紧密衔接的“一条龙”，
中间不可“断流”。

上海排水公司专家认为，水具有
变动不居的特点，由此产生多个“不
可局限于一隅”的链条：水域治理不
可局限于一处一地，必须全流域协
同；用水、排水、治水也是不可分割
的，有多少的用水量，自然会产生相
应的排水量。合理使用水资源，及时
处理污废水是城市生态文明建设的
重要环节。

自来水在业内被称作“上水”，目
前的关注焦点是其原水质量及制水
工艺的达标提升。而排水业内称之
为“下水”，这个虽是“地下战线”，但
是关系重大，排水管控不住、治理不
佳，就会反过来影响到“上水”的原水
质量。

据了解，排水目前是按照“污染
者付费”原则，对居民和非居民征收
排水费，不少城市的征收标准是按用

水量的九成计算，“反映了用水与排
水之间的关系”。就上海而言，原则
上，凡是市属自来水公司覆盖到的区
域和城市排水管网服务到的区域，都
应征收排水费。包括规划在建和将
建的排水设施的服务区域及目前还
暂时以具有排水功能的河道、湖泊等
来排水的地方。

征收的排水费用及政府相关的
公共投资，应充分用于排水设施的建
设、完善和日常运行、维护及管理上，
并不断提高城市的污废水纳管率，最
大限度地将城市生活污水纳管接入
城市治污系统，经过处理达标排放。
这样，城市用水、排水与治水将形成
一个良性的“一条龙”循环。

据上海水务部门介绍，上海污水
处理能力已从“十五”期末471万立方
米/日提高到684万立方米/日，污水
处理率从 70.2％提高到 81.9％。到

“十一五”末，上海已有53座大大小小
的污水处理厂，基本上形成城市化地
区的网络覆盖。“十二五”期末，上海
全市城镇污水处理率计划将达85％
以上，其中中心城区达90％以上，郊
区城镇达80％以上。 ■李荣

■民进杨浦区委主委 邵志勇

中共十八大是在深化改革、加
快转变经济发展方式的攻坚时期
召开的一次大会，十八大报告高屋
建瓴、总揽全局，反映了时代发展
要求，是引领中华民族走向伟大复
兴的旗帜，令人鼓舞和振奋。

2013年，根据民进中央、市委、
区委统战部的要求，民进区委要着
力在全会中学习贯彻中共十八大
精神，深刻领会坚持和发展中国特
色社会主义的新思想、新举措，求
真务实出成效，推进学习型创新型
参政党建设。

一、搭建“十八大精神”学习平
台，积极加强思想建设深度。与“同
心同行行动”、“学习践行社会主义
核心价值体系活动”相结合，积极推
进中心组学习活动平台，要求各支
部在组织生活中将学习“十八大精
神”贯彻到每一名会员，努力提升全

会的思想层次和政治素养。
二、以贯彻落实“十八大精神”

为契机，探索参政议政新机制。依
靠民进市委信息资源优势和人才
优势来充实区委的参政议政“课题
库”，与市委合作开展课题调研，全
面提升区委参政议政调研水平和
能力；继续推行基层支部“议政时”
和“我为杨浦建言献策”两大平台，
疏通“下情上达”通道，并积极鼓励
青年会员参与调研，推动后备干部
队伍建设；与控江路街道合作设立

“社区信息站”，民进会内的政协委
员与控江路街道辖区居委会开展

“一对一”定点联系，既为社区居民
解决一些燃眉之急，也为委员们搜
集社情民意，提供信息。

三、以“十八大精神”为引领，
全面拓展社会服务活动新内涵。
继续开展“民进志愿服务者队伍”
活动，更广泛集结和发挥青年骨干
会员能力，以菜单式服务形式，继
续为社区提供教育、文化、医疗、心
理、营养等方面的专业人才智力服
务支持；继续推进与上理工大学民
进委员会、控江路街道设立的“和
谐为美”大学生实践基地活动，强
化其实效作用，开创“双赢”局面。


